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COMPTE RENDU 

Comité Bon Voisinage  

Arvida - Complexe Jonquière 

 

11 Octobre 2017, 16 h à 18 h 

salle Maria-Chapdelaine 

Centre opérationnel aluminium à Jonquière 

 

LISTE DES PRÉSENCES  

 

Cat Membres du comité de voisinage Prés
ent 

Abs
ent 

P M. Marc Hudon, président ZIP Saguenay-Charlevoix, 
président du comité 

X  

V.S M. Carl Dufour, conseiller municipal  X  

R.Q Mme Michelle Talbot, voisine quartier Mathias Dubose X  

R.Q. M. Henri Gagnon, voisin quartier Saint-Jean-Eudes  X  

R.Q M, John Mills,  quartier Ste-Thérèse  X 

R.Q. M. Guy-Daniel Ouellet, quartier Ste-Mathias X  

V.S. M. Roger Lavoie, urbanisme Saguenay X  

V.S. M. Frédéric Guay Corporation écono. Et culturelle d’Arvida             X 

OBL M. Tommy Tremblay, directeur du CREDD  X  

RTA    

R.Q. M. Johann Friedrich, chef de service, Usine Vaudreuil  X  

RTA Mme Annie Bourque, conseillère environnement  X  

RTA M. Jean-François Nadeau, Directeur Complexe Jonquière   X  

RTA Mme Yvonne Jomphe, conseillère communications et 
communauté, Usine Arvida  

X  

RTA    

INVITÉS 

RTA Mme Julie Malo-Sauvé, conseillère – relations avec la 
communauté 

X  

À vérifier  

RQ M. Bernard Noël, conseiller municipal   X 
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Mot de bienvenue 

 

Monsieur Marc Hudon souhaite la bienvenue à tous les membres présents et 

explique l’absence justifiée de MM. Bernard Noël et John Mills. 

 

1. LECTURE ET ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR 

 

L'ordre du jour est lu par monsieur Hudon et adopté par les membres. 

 

2. TOUR DE TABLE, INTRO DES MEMBRES 

 

Marc demande de faire un tour de table afin de donner la chance à tous de se 

présenter ainsi que de partager leur expérience respective au sein du comité. 

 

3. RETOUR - FONCTIONNEMENT DU COMITÉ 

 

Madame Julie Malo-Sauvé, conseillère en relation avec la communauté, explique 

son rôle chez Rio Tinto et fait un bref rappel des discussions de janvier dernier 

sur le nouveau mode de fonctionnement proposé pour le CVA-CJ. La 

présentation traite du mandat, du nombre de participants, de la fréquence des 

rencontres et de la représentativité des intervenants à l’intérieur du comité. Le 

mandat couvrira 4 aspects : 1. Informer de part et d’autres les membres du 

comité, 2. Répondre aux questionnements des voisins, 3. Consulter sur des 

sujets d’intérêt, 4. Faire un suivi du comité.  

 

Le CVA-CJ se réunira à trois (3) occasions par année. 

 

Julie informe également que le comité sera appuyé par un facilitateur qui entrera 

en fonction dès la prochaine réunion. Il sera responsable d’assurer l’ordre des 

échanges au besoin, de tenir le temps et rédiger le compte rendu des réunions.  
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Après les échanges entre les membres, tous sont en accord avec le contenu de 

la nouvelle proposition de mandat. 

 

Questions Réponses 

Est-ce que les membres sont 
représentatifs du comité dans leur 
quartier? 
 

La bonne pratique veut que le 
président soit le porte-parole du 
comité. 
 
Il peut se positionner sur un élément à 
condition d’avoir fait un consensus 
avec tous les membres 
 

Si nous déposons le compte rendu sur 
un site web, faut-il inscrire les noms 
dans le compte rendu 

Non il est suggéré de déposer le 
compte rendu non nominatif, mais d’y 
inclure la liste des présences à la fin. 
 

 Aucun problème avec compte rendu et 
les fiches techniques RT, mais ne pas 
y déposer les présentations 

Commentaires 

M. Hudon Inquiet du temps de rencontre vs l’ajout de membres au comité 

T. 
Tremblay  

Les relations avec la communauté ne passent pas tous par le CVA 
CJ 

J. 
Friedrich 

Le comité VB2022 fonctionne très bien indépendamment du CVA 
CJ 

M. Hudon Demande à changer l’appellation « citoyen » par représentant dans 
la liste des représentants.  

 

4. REPRÉSENTATIVITÉ RIO TINTO AU CVA CJ 

 

Julie Malo-Sauvé dresse la liste des secteurs qui devraient être représentés au 

comité : Quartier Saint-Philippe, Saint-Jacques, Dubose (Michelle Talbot), St. 

Jean-Eudes (Henri Gagnon), Panoramique, Ste-Thérèse (Bernard), Chemin de 

la Réserve, le récréotourisme, environnement (Marc Hudon, Tommy Tremblay), 

Étudiants UQAC, Corpo. Culturelle d’Arvida et Ville de Saguenay (Roger, Carl, 

Bernard) plusieurs postes ne sont pas occupés. Marc Hudon sera un 

représentant environnement pour le comité ZIP Saguenay.  



4 
 

Julie suggère de recruter des représentants pour chaque quartier avoisinant le 

Complexe Jonquière non représenté ainsi que pour les nouveaux secteurs 

d’activités. 

 

5. NOUVELLE STRUCTURE ORGANISATIONNELLE 

 

Monsieur Jean-François Nadeau, directeur général du Complexe Jonquière 

(Usine Vaudreuil, IPSF et Usine Arvida), fait un bref retour sur l’importance et les 

efforts continus de Rio Tinto et de l’ensemble de son personnel afin de demeurer 

compétitifs dans un contexte de marché en pleine mutation. Il parle de la 

transformation de Rio Tinto qui consiste à aller chercher le plein potentiel de tous 

les sites ainsi que des différentes stratégies pour se différencier : produits de 

niche (valeur ajoutée), certifications environnementales (ASI, RenewAl), etc. 

Par la suite, Jean-François explique la réorganisation au niveau des directions et 

de la nomination de trois directeurs généraux au Saguenay-Lac-Saint-Jean. Il 

termine en parlant des nombreux changements au niveau de l’équipe des 

communications, ce qui a eu un impact sur la régularité des rencontres du 

comité. 

 

PAUSE 

 

6. DERNIÈRES ACTUALITÉS 

 

Monsieur Jean-François Nadeau fait un retour les actualités de la dernière 

année, tant des récents investissements que des projets d’amélioration variés 

dans les différents sites, des embauches, des visites, etc. 

 

Pour ce qui a trait au projet 2022, il rappelle que plusieurs millions de dollars ont 

été investis dans l’initiative. Plusieurs sous-comités travaillent à résoudre les 
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préoccupations d’une partie de la population avoisinante et les travaux avancent 

très bien. 

 

7. SUIVI DES PLAINTES 

 

Madame Annie Bourque informe sur trois plaintes reçues : 

 

1. Poussières blanches : Rio Tinto a travaillé à découvrir les causes d’une 

poussière blanche qui recouvrait les automobiles d’un citoyen du secteur. 

De prime abord, ça ressemblait à de l’alumine mais en fait, les travaux de 

recherche ont permis de découvrir qu’il s’agissait d’un insecte (Gall alphid) 

qui s’attaque aux peupliers et produit cette poussière.  

 

2. Bruits : Rio Tinto a relocalisé les roulottes de chantier et modifié les 

heures de travail pour éviter les bruits du transport et aussi d’arrivée au 

travail et de départ des employés. 

 

3. Fenêtres endommagées : Une plainte a été reçue à l’effet que des 

fenêtres d’une résidente du secteur démontrait une détérioration; le verre 

de celles-ci semblent tourner au bleuté. Le travail d’analyse se poursuit. 

 

 

Annie informe également des efforts afin de diminuer l’impact occasionnel de 

l’usage de l’hélicoptère pour Vaudreuil 2022. Michelle Talbot apprécie 

énormément cela, car c’est un enjeu dans son quartier. 

.   
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Questions Réponses 

Pourquoi des 
bruits 
d’hélicoptère 
depuis 
quelques 
semaines 
dans quartier 
? 

Dépôt de copeaux de bois pour isoler les résidus de 
bauxite sur le site.  

Pourquoi plus 
que 
d’habitude?  

Première fois que ce secteur est sollicité. Les travaux sont 
bientôt terminés.    

Avec le 
nouveau site 
de 
disposition, 
est-ce que 
cette 
technique 
sera utilisée 

Non pour le nouveau site, la technologie utilisée sera 
complètement différente et éliminera la méthode des 
copeaux.   

 

 

8. VARIA 

Aucun sujet. 

 

DATE DE LA PROCHAINE RENCONTRE 

 

La prochaine rencontre aura lieu le 11 décembre 2017 à 16 h, au Centre 

opérationnel aluminium. 

Production du compte rendu 

Marc Hudon et Pascale Emond 


